


Сообщения подготовили  
Валерий КазаноВ, анатолий ХруСталёВ.

Время ноВостей

По сведениям Воронежского гидроме-
теоцентра, сегодня днём по области пере-
менная облачность, без осадков; ветер 
юго-западный, умеренный; температура 
-2…+3.

11 декабря по области – переменная об-
лачность, без осадков; ветер юго-западный, 
от слабого до умеренного; температура 
ночью -2…-7, местами до нуля градусов, 
днём -2…+3.

12 декабря по области – облачно с про-
яснениями, местами небольшие осадки 
в виде дождя и мокрого снега, местами 
гололёд, на дорогах скользко; ветер юго-
западный, умеренный; температура ночью 
0…-5, местами до -8, днём -2…+3.
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Встреча с командующим зВо
Взаимодействие правительства Воронежской области и 

командования Западного военного округа (ЗВО) по вопро-
сам комплектования соединений и воинских частей округа и 
военно-патриотическому воспитанию обсудили в минувший 
вторник губернатор Алексей Гордеев и командующий войсками 
ЗВО генерал-полковник Андрей Картаполов. В нынешнем году 
призывными комиссиями региона досрочно выполнены планы 
весенней и осенней призывных кампаний. На сегодня в войсках 
и силах округа проходят военную службу по призыву около 
пяти тысяч воронежцев. На военную службу по контракту в 
2015 году отобрано около 1300 жителей региона, что является 
одним из самых высоких показателей на территории ЗВО. 
Андрей Картаполов отметил, что командование Западного во-
енного округа и в дальнейшем продолжит оказывать региону 
необходимую помощь в вопросах военно-патриотического вос-
питания молодёжи. Рабочая встреча губернатора Алексея Гор-
деева и командующего войсками округа генерал-полковника 
Андрея Картаполова прошла в рамках плановой инспекции 
командующего войсками подчинённых объединений, соеди-
нений и воинских частей.

участок трассы стал платным
Премьер-министр РФ Дмитрий Медведев одобрил предло-

жение сделать проезд по участку трассы М-4 «Дон» платным. 
Он подписал соответствующее распоряжение. «Подписанным 
распоряжением устанавливается, что автомобильная дорога 
М-4 «Дон» Москва – Воронеж – Ростов-на-Дону – Краснодар 
– Новороссийск на участке 117 км – 225,6 км в Московской и 
Тульской областях будет использоваться на платной основе», – 
говорится в сообщении, размещённом на сайте Правительства 
России. Платный проезд по участку автодороги будет осущест-
вляться до 1 мая 2019 года. Все собранные деньги пойдут на 
оплату работ по капремонту и содержанию автомобильной 
дороги. В приложении к опубликованному документу можно 
найти характеристики платной трассы и возможные пути бес-
платного объезда, информирует сайт телеканала «Звезда».

Спортклуб вместо компьютера 
Вопросы внедрения в регионе Всероссийского физкультурно-

спортивного комплекса «Готов к труду и обороне» и формиро-
вания у воронежской молодёжи потребности в ведении здоро-
вого образа жизни обсудили в мэрии Воронежа на заседании 
Координационного совета по патриотическому воспитанию 
детей и молодежи. Подростки слишком много времени прово-
дят в Интернете, ведут сидячий образ жизни. Поэтому на базе 
всех общеобразовательных учреждений созданы спортивные 
клубы. В апреле-мае нынешнего года в школах Воронежа про-
шёл фестиваль ГТО. Но решены не все вопросы. Заместитель 
мэра по социальной политике Надежда Савицкая распоряди-
лась проверить материально-техническое оснащение школ, на 
базе которых сдаются нормативы, сообщает сайт мэрии.

усилен контроль 
Управление Россельхознадзора по региону проинформиро-

вало об усилении контроля за ввозом в Воронежскую область 
овощей и фруктов, поступающих из Беларуси. Усиленный 
режим предусматривает подтверждение подлинности фито-
санитарных сертификатов, на основании которых выдаются 
реэкспортные сертификаты на овощи и фрукты из Марокко, 
ЮАР, Китая, Мексики, Египта и ряда других стран. Цель 
предпринимаемых мер – предотвращение поставок продукции 
неизвестного происхождения через Беларусь. Это связано с 
участившимися случаями выявления поддельных сертифика-
тов на поставляемые через эту страну овощи и фрукты.

анатолий КруглоВ

Бойцов поздравили про-
ректор по воспитательной 
и социальной работе ВГУ 
Олег Гришаев, председатель 
правления ВРО МООО «Рос-
сийские студенческие от-
ряды» Вячеслав Шамарин, 
руководитель регионального 
штаба студотрядов Ярослав 
Зубащенко. 

Среди штабов студенче-
ских отрядов лучше всех в 
2015 году справлялся со сво-
им кругом обязанностей штаб 
студенческих отрядов ВГАСУ, 
на втором месте — представи-
тели ВГУ, а замкнул тройку 
лидеров штаб студотрядов 
ВГУИТ.

Студенческий компьютер-
ный отряд ВГУ «Прометей» 
имени Н.П. Латышева был 
признан лидером среди про-
фильных отрядов. А «Вега» 
ВГАСУ – лучшая по ито-
гам нынешнего года среди 
стройотрядов. Воронежские 

студенты работали в 2015 году 
сразу на пяти крупнейших 
стройках России. Победите-
лем в номинации «Лучший 
правоохранительный отряд» 
стала «Фемида» из ВГУ. Ли-
дера среди студенческих отря-
дов проводников подготовил 
ВГУИТ, это отряд «Пламя». 
Лучшим по производственной 
деятельности стал отряд про-
водников ВГУ «Гермес». 

– Наш отряд «Гермес» от-
носительно молодой, ему все-
го два года, но о нас уже знают 
не только в нашем городе. За 
два года мы добились побед в 
трёх номинациях: «Лучший 
командир» (2014), «Лучший 
боец» (2015) и «Лучший сту-
денческий отряд проводников 
по производственным пока-
зателям» (2015), – отметил 
командир «Гермеса» Дмитрий 
Серебряков.

Набор в отряды для работы 
в новом трудовом семестре 
начнётся с 17 февраля 2016 
года.

Студотрядам  
всюду рады!
В концертном зале ВГу прошло торжественное за-
крытие трудового семестра воронежских студен-
ческих отрядов и награждение отличившихся.

Прогноз неблагоприятных дней и часов 
на период с 10 по 11 декабря:

10, четверг (пик с 0 до 24 часов), 
11, пятница (пик с 0 до 24 часов).

по данным www.gismeteo.ru.

ПАмятные дАты россИИ
10 декабря — памятная дата военной истории 
россии. В этот день в 1877 году русские войска взяли 
турецкую крепость Плевна.

Аплодисменты тем, кто отличился во время  
трудового семестра.
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ВыБоры

облизбирком утвердил 
составы девяти терри-
ториальных избиратель-
ных комиссий.

Валентин петроВ

На очередном заседании 
Избирательной комиссии Во-
ронежской области назначе-
ны члены территориальных 
избирательных комиссий с 
правом решающего голоса, 
срок полномочий которых 
составит пять лет. По итогам 
заседания утверждены соста-
вы и назначены председатели 
девяти территориальных изби-
рательных комиссий: Бутур-
линовского, Верхнехавского, 
Воробьёвского, Новоусман-
ского, Семилукского районов, 
а также Железнодорожно-
го, Ленинского, Советского, 
Центрального районов города 
Воронежа. 

Члены облизбиркома рас-
смотрели кандидатуры, пред-
ложенные для назначения 
в составы комиссий. Так, из 
одиннадцати человек, реко-
мендованных в состав Терри-
ториальной избирательной 
комиссии Бутурлиновского 
района, восемь – имеют выс-
шее образование, из которых 
один – юридическое. Предсе-
дателем комиссии стала Окса-
на Плахотя, рекомендованная 
в состав избиркома Терри-
ториальной избирательной 
комиссией прежнего созыва. 
В теризбиркоме Верхнехав-
ского района также произошли 
кадровые перестановки: чле-
ны облизбиркома назначили 
председателем комиссии На-
талью Халименкову, реко-
мендованную региональным 
отделением политической 
партии «Справедливая Рос-
сия». Среди членов комиссии 
с правом решающего голоса, 
назначенных в состав ТИК Во-
робьёвского и Новоусманского 
районов, все имеют высшее 
образование. Из десяти членов 
Территориальной избиратель-
ной комиссии Семилукского 
района девять имеют опыт 
работы в избирательной си-
стеме.

В руководящем составе 
территориальных избира-
тельных комиссий города 
Воронежа изменений не про-
изошло: председатели, прежде 
возглавлявшие теризбирко-
мы, продолжат свою работу.  
Председатель Избиратель-
ной комиссии Воронежской 
области Владимир Селянин 
поздравил коллег с началом 
работы в новом составе, вы-
разил уверенность в том, что 
накопленный опыт и знания 
позволят организаторам вы-
боров эффективно работать на 
благо населения Воронежской 
области, и пожелал, чтобы 
сформированные комиссии 
профессионально выполняли 
свою главную задачу – реа-
лизацию избирательных прав 
граждан.

В обновлённом 
составе
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Уважаемые 
читатели!

Если вы ещё не подписались  
на газету «Коммуна», то 

приглашаем 11  декабря    
на Воронежский почтамт   

(пр.революции, 25)  
с 10.00 до 14.00.  

Все, кто в этот день  
придёт на почтамт, смогут  
не только подпиСатьСя  

на газету,  
но  и получить СуВЕнир  

от нашей редакции.

оставайтесь  
с нами! 

десятиклассник антон Сте-
повой на секунду оторвал-
ся от склеивания резных 
частей будущего столика:  
– а знаете, насколько инте-
ресно работать на станке, 
видеть, как летит стружка, 
как струится дымок от до-
ски, ощущать запах све-
жераспиленного дерева? 
представляете, как приятно 
сидеть за столиком, кото-
рый ты сам сделал?

тамара гаШимоВа

Петропавловский район
Мастерская средней школы 

села Старая Криуша наполнена 
мальчишескими голосами. Каж-
дый из них занят своим делом. 
Любимым. Заставляющим забыть 
о школьных уроках и домашних за-
даниях. Три года подряд, несколь-
ко раз в неделю они приходят сюда, 
чтобы строгать, пилить, клеить, 
лакировать, внимая каждому слову 
своего наставника Евгения Ткачен-
ко. Именно он создал здесь кружок 
резьбы по дереву и «заразил» своей 
страстью полтора десятка пацанов 
разного возраста. 

– Мой дед, а затем отец занима-
лись и столярным, и слесарным де-
лом, – рассказывает Евгений Сте-
фанович. – Постепенно приучили 
и меня. В своё время трудился в 
совхозе «Старокриушанский» в 
столярке, затем токарем. Сейчас 
работаю школьным завхозом и 
педагогом дополнительного об-
разования. Если человек умеет 
что-то делать своими руками, то он 
не пропадет. Главное – не бояться, 
тогда всё получится.

Судя по количеству сотворён-
ных руками Евгения Ткаченко 
предметов из дерева и железа, он 
действительно ничего не боится. 
Дом, в котором он с семьёй живёт 
шесть лет, изменил до неузнаваемо-
сти. Веранду, беседку и летнюю кух-
ню украсил ажурными балясинами, 
деревянными и металлическими 
решёточками. Окна и двери, кото-
рые сам и сделал, обрамил резными 

наличниками. Часть мебели в доме 
– тоже творение его умелых рук. 
Недавно самостоятельно собрал 
станок для вытачивания необхо-
димых деталей. Нынче смастерил 
станок для производства троту-
арной плитки. В проекте – пухо-
щипальная машинка и станок для 
производства вензелей. 

– Постоянно придумываю, чем 
руки занять, иначе скучно ста-
новится, – продолжает Евгений 
Ткаченко. – И мальчишек к этому 
приучаю. Вместе с ними смасте-
рили для школы подставки для 
цветов, полочки, стенды, стульчи-
ки для школьного танцевального 
кружка, девочки их потом цветоч-
ками расписывали. Смастерили 
также резное деревянное крыльцо 
у входа в столовую. А вообще де-
лаем то, что ребята хотят видеть в 
своем доме. Стараюсь ничего им не 

навязывать, только рассказываю 
технологию изготовления. 

У десятиклассника Алексея 
Гнездилова интерес к дереву по-
явился еще на уроках труда. На-
чинал с толкушек и скалок, потом 
перешёл на подсвечники, матреш-
ки, пасхальные яйца, подставки 
для цветов, табуреты.

– Занимаюсь в кружке с седь-
мого класса, – говорит он. – Ин-
тересно наблюдать, как из простой, 
неприметной дощечки получается 
какой-нибудь предмет. Научился 
различать древесину по сортам. К 
примеру, вяз трудно расколоть, у 
него структура волнистая. А дуб, 
напротив, легче поддаётся, хотя он 
считается крепче вяза.

Владислав Давыдов мастерит 
шахматные фигуры. Станет ли это 
увлечение его профессией, ещё не 
задумывался. 

– Меня многое интересует, – 
говорит он. – Вместе с Антоном и 
Алёшей занимаемся в видеокруж-
ке. Записываем все, что в школе 
происходит, готовим к показу 
передачи. 

– Одна беда – материалов нет, 
– признаётся Евгений Ткаченко. 
– Рубить деревья нельзя, живые 
они, жалко. Если и пилим, так 
только сухие. Чаще в ход идёт 
то, что найдем. Как-то крышу 
на школе перекрывали, так мы 
остатки досок принесли сюда, в 
мастерскую. 

На большом столе заметила рез-
ной трафарет. Оказалось, вскоре 
его очертания перенесут на доску. 
После умелых рук Евгения Сте-
фановича и его подопечных она 
превратится в наличник необыкно-
венной красоты, который украсит 
одно из школьных окон. 

Творчество живёт в душе
Встреча | Евгению Ткаченко из села Старая Криуша удалось увлечь полтора десятка  

школьников резьбой по дереву и столярным делом

Ученики и наставник (слева направо): Владислав Давыдов, Алексей Гнездилов,  
учитель Евгений Стефанович Ткаченко, Антон Степовой.
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Валерий КаЗаноВ

Согласно проекту бюджета-2016 
на развитие здравоохранения Воро-
нежская область потратит 27,5 млрд 
рублей. На расходы сферы образо-
вания будет направлено почти 27,4 
млрд рублей. На социальную защиту 

населения – 12,9 млрд рублей. Сфера 
культуры получит 1,2 млрд рублей. 
Поддержка сельского хозяйства за 
счёт собственных средств бюджета за-
планирована в сумме 2 млрд рублей. 
На строительство объектов областной 
и муниципальной собственности выде-
лят 1,5 млрд рублей. Дорожный фонд 

будет сформирован на уровне 2015 
года и составит 4,3 млрд рублей.

Надежда Сафонова поблагодарила 
депутатов за совместную, конструк-
тивную работу над главным финан-
совым документом региона. Содо-
кладчик – председатель комитета 
по бюджетной политике, налогам и 
финансам Воронежской областной 
думы Александр Вериковский от-
метил, что проект бюджета поступил 
в региональное законодательное со-
брание 20 ноября, в соответствии с 
законом о бюджетном процессе, а 26 
ноября прошли нулевые чтения. 

– Депутаты внесли в законопроект 
свои предложения и уточнения. 2 
декабря правительство представило 
в областную думу документ, свёр-
станный с учётом поступивших по-
правок. Законопроект рассмотрен на 
заседании комитетов и рекомендован 
к принятию в первом чтении. По-
ложительное заключение на проект 
бюджета получено и от Контрольно-
счётной палаты области, – сообщил 
Александр Вериковский. 

Как пояснил после пленарного за-
седания журналистам председатель 
Воронежской областной думы Вла-
димир Нетёсов, поправки в бюджет, 
внесённые в ходе рассмотрения за-
конопроекта в региональном парла-
менте, затрагивают, в первую очередь, 
социальные направления. 

– С 8 до 28 млн рублей увеличены 
расходы на вовлечение молодёжи в 
социальную практику – проведение 
форумов, работу молодёжного пар-
ламента и правительства, подготовку 
юношей к службе в армии. На 58,5 
млн рублей увеличится расходы на 
оказание специализированной ско-
рой медицинской помощи. В случае 
увеличения доходной части бюджета 
предусмотрено выделение допол-

нительных средств на закупку ряда 
дорогостоящих лекарств и приобре-
тение комплектующих для ремонта 
высокотехнологичного медицинского 
оборудования, – рассказал Владимир 
Нетёсов. 

Воронежская областная дума при-
няла бюджет области на 2016 год 
в первом чтении. Также депутаты 
утвердили в первом чтении и За-
кон «О бюджете Территориального 
фонда обязательного медицинского 
страхования Воронежской области 
на 2016 год». Общий объём доходов 
и расходов бюджета Фонда – 19 млрд 
977 млн 040,1 тыс. рублей. 

В ходе пленарного заседания со-
ответствующие поправки внесены в 
закон о бюджете нынешнего года. Как 
пояснила руководитель департамен-
та финансов Воронежской области 
Надежда Сафонова, связаны они с 
изменениями объёма безвозмездных 
целевых поступлений из федераль-
ного бюджета. Доходы областного 
бюджета увеличиваются на 417 млн 
183,6 тысячи рублей, расходы – на 
351 млн 956,9 тысячи рублей. Де-
фицит уменьшается на 65 млн 226,7 
тысячи рублей.

– В результате корректировок на 
178,784 млн. рублей вырастут субси-
дии на возмещение части процентной 
ставки по инвестиционным креди-
там на развитие растениеводства. 
На 137,376 млн. – предоставление 
отдельных мер социальной под-
держки гражданам, подвергшимся 
воздействию радиации. Почти на 33 
млн. рублей увеличены средства на 
финансирование мероприятий по 
временному социально-бытовому 
обустройству лиц, вынужденно по-
кинувших Украину, – пояснил предсе-
датель Воронежской областной думы 
Владимир Нетёсов. 

Сбалансирован, реалистичен,  
социально ориентирован
Власть | На пятом заседании Воронежской областной думы в минувший вторник в первом чтении принят 
проект закона «Об областном бюджете на 2016 год», внесённый губернатором Алексеем Гордеевым

руководитель департамента финансов Воронежской области 
надежда Сафонова доложила депутатам об основных пара-
метрах бюджета и его направленности. общий объём доходов 
областного бюджета установлен в сумме 68,14 млрд рублей, 
расходов – 73,75 млрд рублей, дефицит бюджета – 5,6 млрд 
рублей. руководитель регионального департамента финансов 
подчеркнула, что документ формировался в сложных экономи-
ческих условиях, но при этом он сбалансирован, реалистичен и 
социально ориентирован.
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На заседании областной думы.
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МегАпОлис

АКция

В приоритете –  
социальная сфера
Бюджет города Воронежа  
подготовлен с учётом реалий  
непростой финансовой ситуации
Депутаты Воронежской городской думы на 
заседаниях профильных комиссий приступили к 
рассмотрению проекта бюджета города на 2016 
год в первом чтении. Напомним, что в первом 
чтении принимаются основные параметры 
бюджета: доходы бюджета в целом и по группам, 
общий объём расходов на очередной финансовый 
год, дефицит, источники покрытия дефицита.

Валерий МартоВ

Бюджет в первом чтении рассмотрели комиссии по 
транспорту, промышленности, развитию малого и среднего 
бизнеса, по образованию, культуре и социальной под-
держке населения, по развитию местного самоуправле-
ния, взаимодействию с общественными объединениями 
и депутатской этике. Председатели и члены комиссий 
рекомендовали депутатам на очередном заседании Воро-
нежской городской думы принять в первом чтении проект 
бюджета, также были даны рекомендации администрации 
города предоставить информацию по различным вопро-
сам. В частности, на комиссии по транспорту речь шла о 
представлении мэрией предварительных расчётов объёма 
бюджетных ассигнований, необходимых для изготовления 
проектно-сметной документации и строительства надзем-
ного пешеходного перехода на улице Антонова-Овсеенко. 
Также депутаты обратились к чиновникам с просьбой 
разработать план мероприятий по совершенствованию 
организации безопасности дорожного движения в городе. 
Что касается вопроса о парковках, то члены комиссии ре-
комендовали городской администрации представить пред-
варительные расчёты необходимых бюджетных средств 
для организации муниципальных платных плоскостных 
парковок в центральной части Воронежа с учётом их еже-
недельного содержания. 

В Воронежской городской думе прошли также публич-
ные слушания по проекту бюджета городского округа 
город Воронеж на 2016 год в первом чтении. Для участия в 
слушаниях записалось 26 человек – члены общественных 
организаций, уличкомы, представители родительских 
комитетов школ и другие неравнодушные к проблемам 
города воронежцы. Присутствовали также депутаты го-
родского парламента – Иван Кандыбин, Андрей Соболев, 
Александр Сысоев.

В первом чтении принимаются основные параметры 
бюджета: доходы бюджета в целом и по группам, общий 
объем расходов на очередной финансовый год, дефицит, 
источники покрытия дефицита. 

С докладом о проекте бюджета выступила руководитель 
Управления финансово-бюджетной политики мэрии Елена 
Муромцева. Она озвучила основные параметры главного 
финансового документа Воронежа. Доходы бюджета на 
2016 год составляют 14,459 миллиарда рублей, расходы 
– 14,632 миллиарда рублей, дефицит – 173 миллиона 
рублей. Безвозмездные поступления в доходную часть из 
других бюджетов бюджетной системы РФ – 5,813 мил-
лиарда рублей, из них: дотации – 96 миллионов рублей, 
субсидии – 340 миллионов рублей, субвенции – 5,377 
миллиарда рублей.

В расходной части бюджета также предусмотрены 
затраты на действующие муниципальные программы. 
Так, на программу «Развитие образования» заложено 
8,398 миллиарда рублей, на «Обеспечение доступным 
и комфортным жильем населения городского округа 
город Воронеж» – 380 миллионов рублей, на «Развитие 
культуры» – 661 миллион рублей, на программу «Охрана 
окружающей среды» – 114 миллионов рублей, на «Раз-
витие физической культуры и спорта» – 457 миллионов 
рублей, на «Развитие транспортной системы» – 447,8 
миллиона рублей. В завершение доклада Елена Муром-
цева отметила, что при подготовке проекта бюджета 
на 2016 год старались максимально учитывать реалии 
сложной финансовой ситуации, а также заверила, что 
муниципалитет будет использовать все возможности для 
ее преодоления.

Затем началось обсуждение. Вопросы, которые задавали 
воронежцы, касались развития транспортной системы, 
завершения ремонта канализационной системы в районе 
улиц Гастелло и Бунакова, выделения средств для обе-
спечения дошкольных детских учреждений необходи-
мой автоматической системой пожаротушения и т.д. На 
вопросы жителей отвечали руководители структурных 
подразделений мэрии.

Так, представитель родительского комитета школы №54 
Ирина Дмитриева просила учесть в городском бюджете 
средства для возобновления строительства пристройки 
к этой школе. Учебное заведение в связи с ростом микро-
района за счет новостроек переполнено. Пристройка но-
вого крыла помогла бы значительно улучшить ситуацию. 
Чиновники обещали решить вопрос при наличии софи-
нансирования из бюджетов высших уровней. Председатель 
ТОС с улицы Радиозаводская обратилась к руководителю 
городского Управления транспорта Владимиру Аниси-
мову с просьбой возобновить пассажирские перевозки по 
маршруту № 22. На что Владимир Анисимов ответил, что 
на маршруте на данный момент числится четыре автобуса 
и запланировано увеличить подвижной состав маршрута 
до девяти автобусов.

Если поинтересоваться 
у Михаила Дмитриевича 
Назарьева, руководите-
ля Павловского рыбхоза, 
одного из крупнейших в 
Воронежской области, 
как обстоят дела в его 
хозяйстве, то ответ при-
мерно будет таким:

Сергей КройЧиК

– Работаем нормально. 
Осваиваем науку земледелия. 
Пахотный клин увеличивается 
год от года, и уже приблизился 
к двум тысячам гектаров. Все 
эти площади засеваем пшени-
цей, ячменём, горохом, куку-
рузой, подсолнечником. 

Но ведь Павловский рыбхоз 
ориентирован не на произ-
водство зерна, а на производ-
ство прудовой рыбы. Словно 
угадывая мои мысли, Михаил 
Назарьев продолжает:

– Качественная прудовая 
рыба нуждается и в качествен-
ном корме. Без зерновых куль-
тур рыбоводам не обойтись, 
это, помимо всего прочего, ещё 
и диверсификация экономики 
хозяйства. 

И добавляет:
– С чего начинается наше 

производство? Прежде все-
го, с производственной базы. 
У нас приличный машинно-
тракторный парк, причём часть 
необходимой сельскохозяй-
ственной техники приобретена 
при государственной помощи. 
Хочу особо подчеркнуть: мно-
гие производственные вопросы 
в рыбоводстве сегодня опера-
тивно решаются, в том числе, 
и благодаря губернаторской 
поддержке. 

У продукции Павловского 
рыбхоза – хороший потреби-
тельский спрос. Со сбытом 
проблем никогда не было и 
нет: павловскую рыбу ценят 
не только в Воронеже, но и 
в Москве, и в Петербурге. 
Как удаётся держать такую 
высокую производственную 
планку? Всё просто: здесь тра-
диционно придерживаются 
высоких рыбоводных стандар-
тов. Безусловно, это ежегодно 
требует значительных мате-
риальных затрат и грамотного 
содержания прудового фонда. 
Не обойтись и без специальной 
техники. 

Чтобы придать своей про-
дукции хороший товарный 
вид, надо обеспечить и соот-
ветствующий уход за рыбой. 
Поэтому павловская прудовая 
рыба выглядит довольно пре-
зентабельно: средний её вес 
– полтора-два килограмма, а 
благодаря хорошему корму её 
вкусовые качества отменные. 

Павловский рыбхоз – это 
целый комплекс рыбоводных 
работ, требующий планомер-
ного и детального соблюдения 

режима сброса воды и её каче-
ства. Кстати, данная технология 
соблюдается ради того, чтобы 
максимально сконцентрировать 
рыбу у донного выпуска и за-
пустить в рыбоуловитель. Уже 
потом стартует массовая от-
грузка в зимовальные пруды и 
на реализацию. Однако многое 
в данном случае зависит от по-
годы и температуры воды. Вот 
почему в хозяйстве слаженный 
коллектив, способный решать 
самые серьезные задачи. В пер-
вую очередь Михаил Назарьев 
называет рыбоводов Сергея 
Каруна и Владимира Письмен-
ного, из молодых – Александра 
Ревенко. Работа этих людей 
требует аккуратности и внима-
ния. Главное, чтобы специалист 
любил живую природу. 

– Всё бы ничего, но нам бы 
хотелось больше продавать 
своей рыбы в родном Воронеж-
ском регионе, в том числе и в 
областном центре, скажем, на 
Центральном рынке, – продол-
жает Михаил Дмитриевич. – Но 
пока предложения по условиям 
аренды торговых площадей 
нас, рыбоводов Воронежской 
области, не устраивают. А ведь 
при удобных для нас раскладах 
мы реально готовы на десять-
пятнадцать процентов снизить 
цену на свою продукцию. 

Не так давно в «Коммуне» 
были опубликованы любопыт-
ные цифры: в Воронежской 
области производят более двух 
тысяч тонн прудовой рыбы. 
Есть прогноз, что у нас есть 
возможность увеличить её про-
изводство до пяти тысяч тонн. 

– Это реальные цифры? 
– интересуюсь у Михаила На-
зарьева. 

– Ещё как реальные, – улы-
бается Михаил Дмитриевич. 
– Пять тысяч тонн – цифра, 
вызывающая уважение. Если 
создать определённые условия, 
то она вполне выполнима. Для 
этого необходимы три вещи: на 
начальном этапе – поддержка 
отрасли в виде субсидий, в 
том числе на федеральном и 
региональном уровнях, квали-
фицированные специалисты и 
отсутствие помех в работе. 

Помехи – это частые, при-
чём нередко беспричинные, 
всевозможные проверки. 

– Причём проверяющие 
чаще всего не желают слышать 
здоровых, с моей точки зрения, 
объяснений, – отвечает Ми-
хаил Назарьев. – Приходится 
защищать свои права в судах. И 
слава Богу, что в большинстве 
случаев суды поддерживают 
реальных отечественных това-
ропроизводителей. 

Кстати, в советские времена 
восемнадцать крупных рыбо-
водных хозяйств Воронежской 
области на эту цифру выходили. 
И сегодня рыбоводных коллек-
тивов зарегистрировано много, 
но объёмы производства прудо-
вой рыбы, увы, гораздо меньше. 
Поэтому Михаил Назарьев воз-
лагает определённую надежду 
на региональную подпрограмму 
«Развитие рыбного хозяйства 
Воронежской области» государ-
ственной программы «Развитие 
сельхозпроизводства, пищевых 
продуктов и инфраструктуры 
агропродовольственного рын-
ка», которая позволит рыбово-
дам активно развиваться. 

Как рассказал Михаил Дми-
триевич, его коллектив уже в 
следующем году реально мо-

жет увеличить производство 
товарной рыбы как минимум 
на тридцать процентов. Правда, 
это увеличение в дальнейшем 
и повлечёт за собой проблему 
с реализацией рыбы. 

– На этот счёт заслуживают 
внимания предложения и на-
работки учёных Воронежского 
университета инженерных 
технологий, – подчеркива-
ет руководитель рыбхоза. – 
Опять-таки эти вопросы надо 
решать сообща с региональной 
властью. А что касается про-
изводства других видов рыбы, 
не карпа и толстолобика, а, 
скажем, русского осётра, то 
вырастить его за три года не-
реально. У себя в хозяйстве 
более перспективными мы 
рассматриваем возможность 
выращивания стерляди, весло-
носа и бестера. 

– И всё-таки, какой, по ва-
шему мнению, должна быть 
рыба, чтобы её покупали?

– Рыба должна быть вкус-
ной и доставлять покупателю 
радость. На вкус и на цвет, как 
известно, товарища нет. Один 
предпочитает осётра, второй 
– окуня, третий – щуку. Воль-
ному – воля. Но в любом случае 
рыба на вашем столе должна 
доставлять удовольствие, если 
её вкусно приготовить. Ведь не 
секрет, что рыба, в том числе и 
прудовая, – это целый кладезь 
полезных веществ для орга-
низма человека. Рыба на столе 
напоминает о радости застолья. 
Застолье – доброе слово. За 
общим столом вся семья. А 
ещё и гости. Ну а цена должна 
быть адекватной нашим затра-
там и с минимумом торговых 
накруток. 

И на уху, и на сковородку
Будни аПК | При государственной поддержке производство товарной рыбы  
может в разы возрасти, считают специалисты

Зимой прудовое хозяйство требует не меньших забот, нежели летом.  
На снимке – рыбаки Павловского района.
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алексей ПетроВ

Программа была создана в целях 
поддержки многодетных и молодых 
семей, работников градообразующих 
предприятий, инженеров, учёных и 
других категорий граждан, которые 
смогут приобрести жилье по льготным 
ценам. 

На заседании Совета отмечалось, что 
старт программы произошел в сложное 
для РФ время – начал набирать темпы 
экономический кризис. Строительная 
отрасль оказалась наиболее уязвимой в 
сложной экономической ситуации из-за 
долгих сроков окупаемости, снижения 
покупательского спроса и уменьшения 
кредитования застройщиков. 

По программе «Жилье для россий-
ской семьи» в 2015 году в строй введен 
только один процент жилья эконом-
класса от запланированных пяти мил-
лионов квадратных метров.

– В Воронежской области в сводный 
реестр граждан, имеющих право на 
приобретение жилья экономического 
класса в рамках программы, включены 
всего 153 семьи, в то время как предва-
рительное желание участия в програм-
ме изъявляли около 10 тысяч семей, 
– отметил Сергей Лукин, выступая 
на Совете. – Замечу, что аналогичная 
ситуация сложилась в большинстве 
регионов России. 

Представители регионов озвучили 

ряд причин, повлиявших, по сути, на 
провал программы.

Сенатор выступил с конкретными 
предложениями по принятию действен-
ных мер по стимулированию реализа-
ции программы.

– Для застройщиков оказалось 
неподъемной ношей развитие инже-
нерных коммуникаций. Необходимо 
обеспечить доступное проектное фи-
нансирование от Агентства по ипотеч-
ному жилищному кредитованию на 
текущее строительство инженерных 
сетей, – предложил сенатор. – Требу-
ется уменьшение нормативных сроков 
строительства и включение запланиро-
ванных к строительству в рамках Про-
граммы инфраструктурных объектов в 
инвестиционные программы, снижение 
рентабельности ресурсоснабжающих 
организаций, которая повышает себе-
стоимость жилья до 25 процентов.

По мнению Сергея Лукина, нужно 
установить упрощенный порядок под-
готовки документации по планировке 
территории для линейных объектов, 
строящихся в рамках программы. С 1 
января 2016 года вступают в силу из-
менения, которые могут затянуть этот 
процесс.

– Для повышения привлекатель-
ности застраиваемых территорий не-
обходима государственная поддержка 
строительства объектов социальной 
инфраструктуры – детских садов, школ, 

поликлиник, а также развитие дорож-
ной и транспортной инфраструктуры, 
– заметил сенатор. 

Отдельно выступающий остано-
вился на остром вопросе исполнения 
214 Федерального закона, который 
негативно отразился на всем строи-
тельном рынке России. Сергей Лукин 
считает крайне необходимым смяг-
чить действие данного закона в части 
сопровождения договоров долевого 
участия кредитными организациями, 
к проектам, отобранным в програм-

му «Жилье для российской семьи».
Также сенатор подчеркнул важность 

популяризации программы «Жилье для 
российской семьи» в региональных и 
федеральных СМИ, на телеканалах. 
Население мало осведомлено о возмож-
ностях программы, что также влияет 
на спрос.

Предложения членов Совета было 
решено в течение двух недель скоррек-
тировать для дальнейшей рекомендации 
федеральным и региональным органам 
исполнительной власти. 

Сделать жильё доступным
Слово сенатору | Сергей Лукин выступил с предложениями,  
способствующими стимулированию программы «Жильё для российской семьи» 
Представитель от Воронежской областной думы в Совете 
Федерации ФС РФ Сергей Лукин принял участие в заседании 
Совета по вопросам жилищного строительства и содействия 
развитию жилищно-коммунального комплекса, которое 
состоялось 2 декабря. Темой обсуждения стала реализация 
программы «Жильё для российской семьи» в рамках 
государственной программы РФ «Обеспечение доступным и 
комфортным жильём и коммунальными услугами граждан РФ». 

На заседании Совета по вопросам жилищного строительства и содействия 
развитию жилищно-коммунального комплекса Совета Федерации ФС РФ.
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Да будет газ!
В село Прогорелое и 
хутор Котовка Петро-
павловского района 
пришёл газ. 

Общая протяженность 
газопровода составила более 
девяти километров. На оче-
реди строительство газопро-
вода высокого давления от 
хутора Замостье до Червоно-
Чехурского. По словам главы 
администрации Петропавлов-
ского района Алексея Соб-
калова, в 2016 году по плану 
газом смогут воспользоваться 
жители села Дедовочка и 
двух улиц в селах Бычок и 
Новотроицкое. Это станет 
последним шагом к полной 
газификации населенных 
пунктов района. 

Удостоверения – 
дружинникам
В Большом зале мэрии 
Воронежа торжествен-
но вручили удостовере-
ния членам доброволь-
ной народной дружины 
(ДНД) «Воронежский 
госуниверситет». 

Это первая в областном 
центре зарегистрированная 
ДНД. А в регионе их уже 21. 
Обращаясь к молодым лю-
дям, заместитель начальника 
полиции УМВД России по 
Воронежу Сергей Чернышин 
сказал: «Возможно, для кого-
то из вас это станет первым 
шагом в службе по охране 
общественного порядка, и 
потом вы решите стать со-
трудниками полиции. Мы 
будем рады этому». 

Анастасия ВоронинА, 
Анатолий КруглоВ.

сОциУМ

Валерий СеВерНый

Депутаты одобрили из-
менения в Закон «О порядке 
перемещения транспортных 
средств на специализирован-
ную стоянку, их хранения, 
оплаты расходов на пере-
мещение и хранение, возвра-
та транспортных средств на 
территории Воронежской 
области». Уточнено, что за-
держание машины и её транс-
портировка на специальную 
стоянку по предлагаемым 
правилам должны быть пре-
кращены на месте, если воз-
ле авто объявился человек, 
имеющий право им управ-
лять. Однако если эвакуатор 
с уже погружённой на него 
машиной-нарушителем тро-
нулся с места, то владельцу всё 
же придётся вызволять авто-
мобиль уже со штрафстоянки. 

Поправки также предписыва-
ют обязательное наличие ви-
деокамер на штрафстоянках.

Есть о чём задуматься 
гражданам, которые ведут 
несанкционированную тор-
говлю на объектах транс-
портной инфраструктуры. 
Теперь им придётся заплатить 
минимальный штраф не три 
тысячи рублей, а четыре. 
Депутаты единогласно про-
голосовали за увеличение 
штрафных санкций.

Установлена  админи-
стративная ответственность 
за оставление гражданами 
принадлежащих им собак 
без надзора в общественных 
местах, а также за предела-
ми населённых пунктов. За 
подобные действия жители 
Воронежской области могут 
быть оштрафованы на 500 
рублей. 

Автоэвакуация  
по новым правилам
Воронежские парламентарии на пятом 
заседании областной думы внесли коррективы 
в правила эвакуации автомобилей  
на штрафстоянки

Валерий ВаЛеНтиНоВ

Речь идёт о награждении 
почётным знаком «За заслуги 
в воспитании детей». Что-
бы претендовать на награду,  
семья должна воспитывать пя-
терых детей, младшему из кото-
рых исполнилось пять лет.

Заместитель руководителя 
Управления государственной 
службы и кадров правитель-
ства области Светлана Коре-
невская пояснила, что бывают 
ситуации, когда в семье уже 
девять детей, а она всё никак 
не может получить право на 
награду из-за формулировки 
закона. 

– Каждый год-два рождает-
ся новый ребенок и таким об-
разом младший из них никак не 
может достичь возраста пяти 
лет. Предлагается изменить 
формулировку документа, за-
менив в нём слово «младшим» 
на «пятым или последующим». 
То есть как только пятый или 
любой последующий ребенок 
достигнет возраста пяти лет, 
семья сможет претендовать на 
награду, – рассказала Светлана 
Кореневская. 

Законодатели поддержали 
внесённый правительством 
законопроект.

– Принятием этого закона 
областная дума сняла очеред-

ные нормативные препоны, 
стоявшие на пути поддержки 
важнейшей социальной кате-
гории – многодетных семей. 
Но депутаты на этом не огра-
ничились. Дело в том, что в на-
стоящее время региональный 
почётный знак «За заслуги в 
воспитании детей» ежегодно 
могут получить только пять 
семей. Ограничение связано 
с выплатой при награждении: 
семья получает 50 тысяч руб-
лей. В ходе рассмотрения за-
конопроекта члены фракции 
«Единая Россия» выступили 
с инициативой изучить си-
туацию более подробно и 
выяснить: какое количество 
воронежских многодетных се-
мей может теоретически пре-
тендовать на получение почет-
ного знака ежегодно? И если 
таких семей ненамного больше 
пяти, то разработать еще один 
законопроект, который бы 
расширил число награждае-
мых. Поддержка рождаемости, 
улучшение демографии – это 
один из важнейших приорите-
тов государственной политики 
как федерального, так и ре-
гионального уровня. Считаю, 
что инициативу депутатов 
надо поддержать, – отметил 
председатель Воронежской 
областной думы Владимир 
Нетёсов. 

Награда  
для многодетной семьи
Народные избранники рассмотрели проект 
закона о внесении изменений  
в региональный Закон «О наградах» 

Соответствовать требованиям
Активисты Народного фронта провели  
мониторинг доступной среды в Воронеже. 

Общественники проверили несколько объектов – это банки, 
аптеки, кинотеатры, музеи, вокзалы и торговые центры. И от-
метили, что государственные и муниципальные учреждения 
здравоохранения, социальной защиты населения и банки, 
так или иначе, соответствуют требованиям доступной среды. 
Однако многие объекты культуры, а также частные аптеки и 
торговые предприятия, труднодоступны для людей с ограни-
ченными возможностями. 

Всего же общественниками было проинспектировано 32 
объёкта, из них только восемь в полной мере адаптированы 
для инвалидов в рамках госпрограммы «Доступная среда». 

«Фронтовики» также отметили, что на территории двух 
торговых центров Воронежа есть парковка для инвалидов 
и въездов, оборудованных пандусами и поручнями. Однако 
подъезды забиты припаркованными автомобилями, не при-
надлежащими инвалидам. 

Вывод напрашивается сам по себе:
– То, что сделано для инвалидов, нуждается в постоянном 

контроле. За исправностью пандусов, лифтов, кнопок надо 
следить и поддерживать в рабочем состоянии. Необходима 
тотальная паспортизация на каждый объект, согласованная с 
обществом инвалидов, – прокомментировал ситуацию член 
регионального штаба ОНФ Вадим Бондаренко.

Сергей КройчиК. 
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На первом процессе разбира-
лась законность наложения на 
Центр штрафа в 300 тысяч ру-
блей из-за его нежелания добро-
вольно включить организацию 
в реестр таких агентов. В обоих 
процессах суды признали пра-
вильность действий Минюста. 
Обозначим некоторые детали 
судебных слушаний. 

Воронежский Центр за 19 
лет своей работы завоевал ре-
путацию надёжного и грамот-
ного партнёра журналистов. 
Его знают практически во всех 
регионах страны, потому что 
помощь и консультации нуж-
ны российским печатным и 
электронным СМИ постоянно. 
За истекшие годы медиаюристы 
провели около тысячи(!) судеб-
ных процессов, и на некоторые 
из них выезжали в самые даль-
ние уголки страны. Поскольку 
организация некоммерческая, 
то защищала журналистов, 
естественно, бесплатно. Все ду-
мали, что так и дальше пойдёт, 
но, увы… 

Поправки к Закону «О не-
коммерческих организациях 
(НКО)», принятые Госдумой РФ 
в июле 2012 года, определили, 
что НКО, которые занимаются 
политической деятельностью 
и при этом получают финан-
сирование из зарубежных ис-
точников, должны иметь статус 
«иностранного агента». Тем са-
мым прозрачно намекалось, что 
сотрудники всех НКО могут 
выполнять тайные задания за-
рубежных держав. Чиновники 
Минюста, не покладая рук, ищут 

таких агентов и на сегодняшний 
день обнаружили на просторах 
Российской Федерации 105 
НКО, которые обязаны добро-
вольно навесить на себя такой яр-
лык. В число «избранных» вошёл 
и воронежский Центр. Однако 
«иностранным агентом» он себя 
не считает, потому и заносить 
себя в чёрный список не стал. 

Такая позиция понятна. Во-
первых, этот ярлык несёт ко-
лоссальный репутационный 
вред, на который, собственно, 
и рассчитывали депутаты Гос-
думы РФ, принимая поправки 
к закону. Ясно ведь, что мало 
разбирающиеся в политике 
рядовые граждане, не говоря 
уже об организациях, тем более 
госструктурах, будут опасаться 
поддерживать деловые отноше-
ния с теми, кто, по утверждению 
госчиновников, действует в 
интересах других государств. 
Во-вторых, присвоение орга-
низации такого «звания» – это 
мина замедленного действия, по-
тому что у Минюста появляется 
официальный повод постоянно 
следить за деятельностью со-
трудников Центра и за любое 
их публичное высказывание 
накладывать на организацию 
штрафы, в 2-3 раза превышаю-
щие обычные, и в конце концов 
просто обанкротить. И наконец, 
самое главное: в правовом госу-
дарстве прежде чем обвинять, 
надо убедительно доказать, 
что организация, нарушая за-
кон, занимается политической 
деятельностью. Поэтому Центр, 
обращаясь в суды, рассчитывал 
на тщательный анализ ситуации 
и справедливое решение. 

У Минюста стояла противо-
положная задача: доказать, что 
все НКО, независимо от того, 
чем занимаются, опасны для 
страны. Первая, плановая, про-
верка организации была прове-
дена сотрудниками ведомства в 
июле 2014 года. Проверяющими 
была тщательно изучена вся 
деятельность Центра. Через 
месяц проверку завершили без 
каких-либо существенных за-
мечаний. Работа медиаюристов 
вошла в свою обычную колею, 
но неожиданно в начале фев-
раля 2015 года началась новая 
полномасштабная проверка. 

По словам чиновников реги-
онального отделения Минюста,  
поводом для неё послужило 
заявление некоего бдительного 
гражданина, который якобы 
написал заявление в Минюст, в 
котором обвинил сотрудников 
Центра в подрывной деятель-
ности и попросил «разобрать-
ся» с ними. При этом своё имя 
и фамилию «доброжелатель» 
просил не обнародовать, по-
скольку «опасается за свою 
жизнь». Именно этой просьбой 
минюстовские обвинители объ-
яснили своё нежелание назвать 
паспортные данные «тайного 
патриота». Больше того, они 
отказывались ознакомить ру-
ководителя Центра Галину 
Арапову с текстом полученного 
письма, хотя по закону обязаны 
были это сделать. Удивительно, 
однако все судьи, которые вели 
процессы, не реагировали на 
такое нарушение закона. 

Но и это не всё. После того, 
как в материалах дела вообще 
не обнаружилось письмо заяви-
теля, защитник Центра Елена 
Першакова обратилась с хода-
тайством: допросить бдитель-
ного гражданина в закрытом су-
дебном заседании. Такая форма 
всегда применяется, если речь 
идёт о какой-то великой тайне. 

Однако и это ходатайство су-
дьи отклоняли без объяснения 
причин. Естественно, как тут не 
повторить классическую мысль: 
а был ли «мальчик»? 

Прошедшие судебные про-
цессы были похожи один на 
другой. Чиновница регуправ-
ления Минюста зачитывала по 
бумажке лапидарные вопросы, 
сотрудники Центра терпеливо 
и развёрнуто отвечали на них. 
Объясняли, что политической 
деятельностью не занимаются: 
не проводят массовых акций 
с гражданами, не принимают 
участия в митингах и пикетах, 
не выдвигают свои кандидату-
ры на выборах в органы власти, 
не готовят законопроекты в 
региональные законодательные 
собрания и Госдуму. Если и 
комментируют статьи законов, 
то только те, которые касаются 
работы журналистов. 

Галина Арапова – одна из 
самых опытных медиаюристов 
страны, поэтому к ней обраща-
ются за научно-практическими 
комментариями к законам о 
СМИ, которые помещаются 
в правовой базе «Гарант» и 
которыми пользуются юристы 
всей страны. Но это её про-
фессиональная работа. К ней 
обращаются с просьбами про-
вести обучающие семинары 
не только для журналистов, 
но и работников правоохрани-
тельных органов и судейского 
сообщества. Центр издаёт жур-
налы и книги, в которых анали-
зируются ошибки, допускаемые 
журналистами в работе, даются 
советы, как избежать их. При 
чём здесь политика?

По рекомендации руково-
дителей Воронежского ГУВД 
МВД РФ Галину Арапову из-
бирают на пост председателя 
Общественного совета управ-
ления, и она вместе с другими 
его членами прилагает немало 

усилий для улучшения взаимо-
действия полиции и общества. 
Казалось бы, благое дело, но 
чиновники от Минюста обви-
няют её в том, что она ставит 
своей целью изменить принци-
пы работы правоохранительных 
органов. Кто заинтересован в 
такой подтасовке? 

В обвинительных материалах 
для суда приведено множество 
цитат, вырванных из контекста 
различных интервью, которые 
Галина давала журналистам га-
зет и интернет-порталов, а так-
же её экспертные комментарии 
к законодательству о СМИ или 
судебной защиты журналистов. 
Вся эта нарезка была отправле-
на в Ростов-на-Дону для про-
ведения так называемой линг-
вистической экспертизы. Её 
провели, и документ объёмом 
в 86 листов подписали никому 
не известные «эксперты». Об 
уровне аргументации можно 
судить по тому, что одна из 
«специалисток» окончила уни-
верситет только два года назад. 
Ходатайство Центра исключить 
из дела этот малограмотный 
«фолиант», изобилующий все-
возможными ошибками, суд 
тоже отклонил. 

Чем дольше продолжались 
процессы, тем больше выри-
совывалась главная их задача: 
во что бы то ни стало доказать 
политическую деятельность 
Центра. С упорством средне-
векового схоласта оппоненты 
раз за разом, например, допы-
тывались у Галины Араповой: 
почему она обозначалась в 
газетных публикациях не как 
медиаюрист, а как директор 
Центра? По мнению обвини-
телей, такие подписи свиде-
тельствовали о «политической 
составляющей» ответчицы. 
Галина Юрьевна отвечала, что 
это было вовсе не её желание, а 
инициатива самих газетчиков. 

Увы, чиновницу из Минюста та-
кой ответ не устраивал, и спустя 
одно-два заседания этот вопрос 
поднимался вновь. 

Видно было, что обвиняю-
щая сторона надеялась увидеть 
раскаяние и растерянность 
сотрудников Центра, а вместо 
этого присутствующие на су-
дебных заседаниях слушали 
великолепную логику и аргу-
ментацию Галины Араповой. Её 
речи без всякой правки студен-
ты юридических факультетов 
могли бы брать за основу своих 
курсовых и дипломных работ. 
Как же отличались они от вы-
ступлений представительницы 
Минюста, зачитывающей всё 
по бумажке. Что касается су-
дей, то они, опустив головы, 
либо неторопливо перелисты-
вали страницы дела, либо с 
безучастно непроницаемыми 
лицами смотрели перед собой. 
Возникало впечатление, что 
им глубоко неинтересно то, 
что происходит, ибо они уже с 
первого дня заседаний знали, 
какое решение надо вынести. 

…В кабинете судьи Ленин-
ского районного суда Юрия 
Спицына не могли вместиться 
все журналисты, желавшие 
присутствовать на заседании. 
Тогда он разрешил не закры-
вать дверь, и каждый раз 7-8 
человек, которым не нашлось 
места на нескольких стульях, 
вынуждены были по два-три 
часа судебного заседания сто-
ять на ногах или опускаться на 
корточки. Несмотря на просьбы 
участников перенести заседание 
в пустовавший рядом зал, судья 
Спицын не счёл нужным на это 
реагировать. Неизвестно, какие 
чувства испытывал человек в 
мантии при виде сидящих на 
полу людей. Хотя, быть может, 
он просто не обращал внимания 
на такие мелочи – ведь в эти ми-
нуты он вершил Правосудие. 

Поворот в прошлое
Суд да дело | Вердикты воронежских судов показывают, что справедливость у них в большом дефиците
В последний день ноября в федеральном суде Ленин-
ского района завершился второй судебный процесс 
по широко известному делу Центра защиты прав 
СМИ, на котором обжаловалось решение  Министер-
ства юстиции РФ о внесении Центра в список «ино-
странных агентов». 

Борис ВАУЛИН

Первый из них, под назва-
нием «Сила слова», провёл 
хип-хоп-исполнитель Максим 
Захаров, известный под псев-
донимом Зиновий Густава, а 
также как MC MoonStar. Лек-
ция Максима – это выдержки 
из его авторского курса с тем же 
названием, который он ведёт 
в родном Санкт-Петербурге. 
Максим рассказал мне, что на 
курс в Питере, к его удивлению, 
пришли и уже известные рэпе-
ры, и люди, по своей профессии 
далекие от музыки: например, 
охранник из бара. 

– Основная идея моего кур-
са – создание творческой ат-
мосферы и работа над уровнем 
импровизации, – поведал MC.

Согласитесь: для того чтобы 
начать творить, нужен креа-
тивный настрой. Для его соз-
дания Максим посоветовал 
слушателям ряд фильмов к 
просмотру. «Скретч», «Ничто 
из ничего», «Дикий стиль» и 
ещё несколько вошли в список 
«обязательных». В дополнение 
Максим предложил посмотреть 

«Ноториус», «Голос улиц» и 
«Выход через сувенирную лав-
ку». Затем Мунстар поделился 
одной своей хитростью, как 
легче фристайлить: 

– Сразу подумать, каким бу-
дет последнее слово в строчке, 
и на него уже придумать рифму, 
– Максим на ходу приводил 
примеры. 

Конечно, всё не так просто, 
ведь помимо рифмы, нужно и 
следовать определенной логике 
– не утратить смысл, соблюдать 
выбранный ритм. Несколько 
смельчаков из зала попро-
бовали выполнить «простое» 
упражнение. С ходу выдать 
забойный фристайл – связный, 
зарифмованный текст, как убе-
дились участники и зрители, не 
так просто – чтобы всё получи-
лось, нужно тренироваться.  

– Если есть какая-то труд-
ность, например, сочинять на 
ходу, то это только потому, что 
мы не заставляем себя этого 
делать! Нужно практиковаться, 
и тогда мозг будет лучше рабо-
тать! – убеждён рэпер. 

Были затронуты и пробле-
мы, с которыми сталкиваются 

новички: «не знаю, о чём писать 
песню», «не получается читать 
рэп», «написал текст, а он – 
слишком простой».  Максим 
предложил длинный и корот-
кий пути решения. Первый – 
выбрать форму из тех, что уже 
известны – рассказать историю 
в своей песне или поведать о 

себе, продвинуть суперидею, 
написать текст, который можно 
было бы назвать исповедью. 
Или как вариант написать 
песню, в которой бы сочетались 
несколько из этих вариантов. А 
второй путь – взять пример с 
уже написанной кем-то песни и 
таким образом учиться. Напри-

мер, дописать куплет и подста-
вить другую музыку. Результат 
можно считать не плагиатом, а 
«видением» созданного кем-
то ранее инструментала. Для 
этого явления есть понятие – 
микстейп. 

– Текст можно, конечно, 
написать совсем «имбициль-
ный», но можно и отнестись к 
задаче творчески. Все-таки это 
созидательный процесс. Срав-
нить его можно с собиранием 
конструктора, – рассуждал 
рассказчик.

Для совершенствования 
произнесения текста и улуч-
шения его качеств Максим 
посоветовал переслушивать 
и анализировать написанную 
песню, критиковать своё тво-
рение. Обязательно дать по-
слушать друзьям и знакомым, 
выслушать их отзывы. 

Открытием для меня стало 
то, что знаменитые движения 
хип-хоп-исполнителей – не 
просто сложившееся правило 
держать себя на сцене, а некий 
метроном. «Тело само под-
сказывает вам, как попасть в 
ритм», – сказал Мунстар.  

Подытожил свой рассказ 
Максим так:

– Рэп – это некое трех-
мерное пространство: рифма, 
смысл и «рыба». «Рыбой» на-
зывают темпоритм и интона-
цию, с которой произносится 
текст. Главное, понимать, что 
он должен украшать музыку, 

и ни в коем случае не идти с 
ней вразрез. Здесь очень важна 
интонация.

На следующий день мастер-
класс по фристайлу провёл 
Лев Киселёв, он же Re-pac, 
призёр многих хип-хоп батт-
лов и организатор   первой 
в России фристайл-школы. 
Он решил провести занятие в 
практической форме. Выйдя 
на сцену, от простого к слож-
ному учились фристайлу все 
желающие. Оказалось, занятие 
это довольно увлекательное: 
в борьбе по принципу «на 
выбывание» участники были 
заинтересованы «шевелить 
мозгами»: в поисках нужной 
рифмы участники чувствовали 
себя конкурентами, и каждый 
старался придумать что-то 
интересное. 

В одну из ночей «МАН-
ДЕЛЬШТАМФЕСТа» не-
сколько российских хип-
хоперов вышли на сцену Ка-
мерного театра. Были сре-
ди них и знакомые нам MC 
MoonStar и RE-pac. Совсем 
по-новому звучали стихи клас-
сиков –Александра Блока и 
Владимира Маяковского, Ма-
рины Цветаевой и Иосифа 
Бродского. Наверное, самым 
неожиданным сюрпризом для 
кого-то стало новое прочтение 
пушкинских и лермонтовских 
строк. 

И тут оказалось, многие в 
зале знают эти стихи. 

Созидание в ритме хип-хопа
Фестиваль | На «МаНдельштаМфесте» учили читать рэп 

Анна МАРКОВА
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«Фристайл  – не просто «прикольная тема», он раз-
вивает мозг», – такую фразу услышала я на днях. 
Неудивительно, что на современном поэтическом 
фестивале, придуманном в честь Осипа Мандель-
штама, оказалась представлена казавшаяся такой 
далёкой от него хип-хоп-культура. Два дня проходили 
мастер-классы по искусству фристайла и созданию 
рэп-песен.

Максим Захаров.

пАМять

В торжественной церемонии 
участвовали делегации от прави-
тельства Воронежской области, 
областной думы, представите-
ли общественных организаций, 
ветераны, курсанты Военно-
воздушной академии имени про-
фессора Н.Е. Жуковского и Ю.А. 
Гагарина. 

– В день Героев Отечества мы 
чтим память Героев и Советского 
Союза, и Российской Федерации. 
Вспоминаем тех, кто не вернулся 
с полей сражений, и тех, кто ныне 
живёт, – отметил заместитель 
начальника Военно-воздушной 
академии Н.Е. Жуковского и Ю.А. 
Гагарина по работе с личным со-
ставом Андрей Ерёмин. 

Под звуки военного оркестра 
возложили венки и цветы. Участ-
ники церемонии вспоминали тех, 
кто ценой своей жизни заплатил 
за мирное небо над головой. Под-
разделение почётного караула 
произвело салют под звуки Госу-

дарственного гимна Российской 
Федерации. 

– Этот праздник важен для на-
шего воинства, прежде всего как 
продолжение патриотических тра-
диций. Во время трёх операций, 
проходивших на воронежской 
земле во время Великой Отече-
ственной войны, звания Героя 
Советского Союза был удостоен 
51 воин. Это праздник героев, 
праздник патриотов Отечества, 
– сказал член совета ветеранов 
Воронежской области Виктор 
Абрамов.

Напомним, что нынешний 
праздник берёт свой исток от доре-
волюционного Дня георгиевского 
кавалера, учреждённого импера-
трицей Екатериной II. Советская 
власть отменила его, но в 2007 году 
российские парламентарии вы-
двинули идею возрождения этой 
славной традиции, и она сегодня 
живёт. 

Светлана ВОРОБЬЁВА.

День героев, день патриотов
Вчера в Воронеже состоялось торжественное возложе-
ние венков к подножию мемориального комплекса «Па-
мятник Славы», приуроченное ко Дню Героев Отечества.

Событие
9 декабря в ходе торжествен-
ной церемонии «Я – гражданин 
России» председатель Воронеж-
ской областной думы Владимир 
Нетёсов вручил паспорта юным 
воронежцам, которым исполни-
лось 14 лет. Вручение приуроче-
но ко Дню Конституции РФ и по 
традиции прошло в малом зале 
Парламентского центра. 

Алексей ПетРОВ

Организатором события выступил 
департамент образования, науки и мо-
лодежной политики области. 

С приветственным словом к участни-
кам обратился председатель областной 
думы Владимир Нетёсов. Он вручил па-
спорта пяти мальчишкам и девчонкам. 
Спикер подчеркнул, что этот документ 
накладывает теперь на них обязанно-
сти взрослых граждан своей страны. 
Причём не только в правовом плане, 
касающемся исполнения российских 
законов, но и в моральном аспекте, 
предполагающем ответственность перед 
другими членами общества. 

– Вы – будущее нашей страны, вам 
ковать ее новые победы. Но прошу вас 

не забывать о тех подвигах и примерах, 
которые создали наши великие отцы и 
деды. Храните верность тем принци-
пам, которым учат родители, учителя и 
которыми должен руководствоваться 
каждый человек. А проведение таких 
мероприятий способствует более пол-
ному пониманию значения и важности 
документа, удостоверяющего личность 

гражданина Российской Федерации, – 
отметил Владимир Нетёсов. 

Всего в этот день свой первый взрос-
лый документ получили двадцать 
школьников. Всем им вручали паспорта 
представители органов власти – депутат 
областной думы Владимир Верзилин, 
руководитель УФМС по Воронежской 
области Игорь Селютин.

Паспорта – юным гражданам России
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Новый закон позволит исключить ситуации, ана-
логичные той, которая сложилась месяц назад вокруг 
храма Рождества Христова на улице Димитрова в городе 
Воронеже.

Законопроект «О порядке организации работы по 
установлению историко-культурной ценности объ-
екта, обладающего признаками объекта культурного 
наследия» представил руководитель Управления по 
охране объектов культурного наследия Воронежской 
области Николай Петрищев. Он отметил, что законо-
проект предусматривает порядок подачи заявления о 
включении в реестр объекта, обладающего признаками 
объекта культурного наследия, а также последующего 
принятия решения о включении в этот реестр или об 
отказе во включении. 

Что касается дальнейшей процедуры установления 
ценности объекта, то в течение трёх месяцев Экспертный 
совет, сформированный при Управлении по охране объ-
ектов культурного наследия области, рассмотрит посту-
пившее заявление и вынесет компетентное и независимое 
решение. 

Валерий СеВеРНый.

Как определить объект  
культурного наследия
На пятом заседании Воронежской областной 
думы депутаты утвердили порядок установления 
историко-культурной ценности объектов. 

«Коммуна» – ваш консультант
Раздел ведёт Ярослава Янова

Материнский капитал | Отвечают  
специалисты Управления Пенсионного фонда Рф 
в г. Воронеже

Микрофинансирование  
отменяется

Можно ли использовать материнский капитал для погашения 
займов, взятых в микрофинансовых  организациях?

Материнский  капитал не может быть направлен на 
погашение займов, взятых в микрофинансовых  органи-
зациях. 

В законодательство, регламентирующее получение сер-
тификата на материнский капитал и выплату его средств, 
внесены изменения. Соответствующий закон подписал 
Президент Российской Федерации  Владимир Путин 8 
марта 2015 года.

Теперь средства материнского капитала  не могут быть 
направлены на погашение основного долга и уплату про-
центов по займу на приобретение ( строительство ) жилого 
помещения, если договор займа был заключен с микро-
финансовой организацией.

В соответствии с законодательством договор займа 
на приобретение или строительство  жилого  помещения  
владелица сертификата  или ее супруг  могут заключить 
с кредитной организацией, кредитным  потребительским  
кооперативом или иной организацией, которая  осущест-
вляет предоставление  ипотечного займа на приобретение 
или строительство  жилья, за исключением микрофинан-
совых организаций.

Изменения в законодательстве так же устанавливают 
дополнительные требования к жилищным потребитель-
ским кооперативам. Отныне средства материнского ка-
питала в счет уплаты вступительного или паевого взноса 
можно направлять, если кооператив осуществляет свою 
деятельность не менее трех лет со дня государственной 
регистрации.

Помимо этого изменения в законодательстве наделяют 
территориальные органы Пенсионного фонда   правом  
проверять факт выдачи соответствующими органами  пред-
ставленных заявителем документов только при выдаче 
государственного сертификата на материнский капитал. 
При этом между моментом получения сертификата на 
материнский капитал и распоряжением его средствами 
могло пройти длительное время.

Часть капитала
Как подать заявление на выплату 20 000 рублей из средств 

материнского капитала?
Сегодня все территориальные органы Пенсионного 

фонда Российской Федерации начали прием заявлений 
на единовременную выплату из средств материнского 
капитала в размере 20 000 рублей.

Воспользоваться правом на получение единовременной 
выплаты смогут все семьи, которые получили или получат 
право на материнский сертификат по состоянию на 31 
декабря 2015 года и не использовали всю сумму материн-
ского капитала на основные направления расходования 
капитала. При решении получить единовременную вы-
плату заявление в ПФР необходимо подать не позднее 31 
марта 2016 года.

Подать заявление могут все проживающие на террито-
рии РФ владельцы сертификата на материнский капитал 
вне зависимости от того, сколько времени прошло со дня 
рождения ребенка, давшего право на получение серти-
фиката.

В заявлении необходимо указать номер СНИЛС, а так-
же серию и номер сертификата на материнский капитал. 
Также при себе необходимо иметь документ, удостове-
ряющий личность, и банковскую справку о реквизитах 
счета, на который в двухмесячный срок единым платежом 
будут перечислены 20 000 рублей или сумма остатка на 
счете владельца сертификата, если она составляет менее 
20 000 рублей. Эти деньги семьи смогут использовать на 
повседневные нужды.

Напомним, единовременная выплата из средств мате-
ринского капитала предусмотрена Планом первоочеред-
ных мероприятий по обеспечению устойчивого развития 
экономики и социальной стабильности в 2015 году.

Выплата осуществляется в соответствии с Федераль-
ным законом от 20 апреля 2015 года №88-ФЗ «О единовре-
менной выплате за счет средств материнского (семейного) 
капитала».

Индексация выплат
Какова на данный  момент сумма материнского 

капитала?
В соответствии с ч. 1 ст. 8 Федерального закона от 

01.12.2014г. № 384-ФЗ «О федеральном бюджете на 2015 
год размер материнского (семейного) капитала в 2015 году 
составит 453 026,00 руб.

Размер части средств материнского (семейного) капита-
ла, оставшейся после перечисления средств на основании 
заявления о распоряжении, пересматривается по состоя-
нию на 01.01.2015 года с учетом установленного частью 1 
статьи 1 Федерального закона от 01.12.2014г. № 384-ФЗ 
уровня инфляции 5,5%.

Владимир Нетёсов вручил молодым воронежцам главный документ.

Вопросы принимаются 
 по тел. 8-908-136-37-53 по вторникам и четвергам  

с 9.00 до 11.00,  
e-mail: yayanova@mail.ru. Ярослава Янова.
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Еще в 1916 году Спиридон 
Шабельский становится 

членом РСДРП. Уроженец села 
Дедовка Богучарского уезда, он 
одним из первых в июле 1918 
года пошел служить в Богучар-
ский Советский стрелковый 
полк. В одном из писем к сестре 
Шабельсий писал: «Много еще 
у нас врагов, и бороться с ними 
непросто. Но вот закончится 
Гражданская, восстановим 
наши разрушенные шахты, 
и какая хорошая жизнь нач-
нется! Наши дети будут жить 
по-другому». Впоследствии 
он был командиром пулемет-
ной роты, а затем политкомом 
357-го полка 40-й Богучарской 
дивизии.

В 1920-х годах переехал на 
рудник Сорокино (Краснодон), 
здесь жила его сестра Феона 
Ивановна, мать известного 
молодогвардейца Ивана Тур-
кенича. В своей книге «Матери 
молодогвардейцев», изданной 
в Луганске в 2007 году, Гали-
на Плиско писала: «Феона 
Ивановна глубоко уважала и 
любила своего брата. И часто, 
когда Ваня подрос, стал пио-
нером, мать рассказывала ему о 
боевой молодости дяди Степа-

на. Семья Шабельских к тому 
времени переехала в Богучар 
Воронежской области. Жизнь 
этого человека стала для Вани 
символом преданности про-
летарскому делу, стойкости 
коммуниста. С ярким и доход-
чивым материнским словом 
входила в душу подростка ро-
мантика революционной бури, 
обрастая живой плотью». 

Через калачеевскую развед-
школу НКВД прошли многие 
богучарцы, среди них и Нина 
Васильевна Резникова, Клав-
дия Никитична Веремеева, 
Таисия Стефановна Попова, 
Евгения Автономова, Дарья 
Григорьевна Калашникова. 
Комсомольцы училась взры-
вать мосты, пускать под откос 
вражеские поезда, уничтожать 
склады с боеприпасами; изуча-
ли топографию, тактику парти-
занской работы. Многих героев 
богучарской земли мы давно 
знаем по именам. Но пусть не 
посетуют на меня земляки, 
подвиг подпольщиков города 
Богучара из отряда «Народный 
мститель», которым командо-
вал Н.К.Романов, пока остал-
ся только в скупых строках 
из архивов и воспоминаниях 
очевидцев. 

Недавно я получил письмо 
из Харькова от Владимира 

Датченко, в котором он пишет: 
«Я, внук Шабельского Спи-
ридона Ивановича, нашел на 
сайте фото юной разведчицы 
(Нины Резниковой – Е.Р.) и в 
тексте сведения о моем дедуш-
ке. У меня на странице есть 
его фото времен Гражданской 
войны и фото до революции 
из села Дедовка, где они жили 
в начале XX века. Очень хоте-
лось бы узнать, что вы знаете 
о дедушке, так как до сих пор 
о его судьбе нам почти ничего 
не известно. Дочь дедушки, 
моя мама, живет в Ростовской 
области. Она родилась в 1937 
году в Богучаре и много мне 
рассказывала о довоенном 
городе, к тому же дедушка 
дружил с Малаховским, и у нас 
сохранились его письма».

Сведения о богучарской 
подпольщице Нине Резни-
ковой в 80-х годах прошлого 
века мне удалось найти в Го-
сударственном партийном 
архиве Воронежской области. 
В них сообщалось, что 15 де-
кабря 1942 года итальянцы 
расстреляли богучарских под-
польщиков: учителя, комму-

ниста С.И. Шабельского и 
секретаря подпольной органи-
зации, председателя райсовета  
ОСОАВИАХИМа Шуру Рез-
никову с дочкой. А фотогра-
фию принес Александр Петро-
вич Резников. Он прочел одну 
из моих книг «Малый Сатурн» 
и сообщил, что Шуру Резнико-
ву, оказывается, звали Ниной, 
а дочка в действительности 
оказалась сыном Валерой. Он 
сообщил и то, что Михаил 
Волошин с улицы Белогубова 
видел расстрел Нины с сыном. 
Почему Нина Резникова на до-
просах в гестапо назвала себя 
Шурой и почему в архивных 
документах написано «вместе 
с дочкой», об этом история 
умалчивает. Но вот с Михаи-
лом Волошиным, которому 
тогда было 14 лет, буквально на 
днях мне удалось побеседовать. 
Он рассказал, что в первых чис-
лах декабря сорок второго сам 
попал в гестапо. Они с Егором 
Любченко и Пашей Яицким 
гуляли у ремесленного учили-
ща (здание нынешнего СПТУ), 
когда один из полицаев, достав-
лявший продовольствие ита-

льянцам, подорвался на мине. 
Мальчишек забрали в гестапо, 
которое находилось в здании 
нынешнего хозяйственного 
магазина, долго допрашивали, 
но ничего не добившись, от-
правили в комендатуру (здание 
нынешней администрации) и 
оформили документы на от-
правку в Германию.

А 15 декабря 1942 года нем-
цы повели на расстрел С.И. 
Шабельского и Н.В.Резникову. 
При этом Нину забрали в ге-
стапо вместе с сыном Вале-
рой. Мама Нины Резниковой 
вспоминала: немцы не дали ей 
даже одеться, а Валера был в 
одном сапожке. Михаил Во-
лошин рассказывал: «Сначала 
расстреляли Нину Резникову. 
Валера бросился за мамой в 
яму, они расстреляли и его».

Уже после освобождения 
Богучара, 19 декабря 1942 года, 
отец Нины Резниковой пытал-
ся найти могилу дочери, но не 
нашел. Зима стояла суровая, 
снег начал сходить только в 
марте сорок третьего. Могил 
было много, многие замулило 
весенними потоками воды.

В своем письме Владимир 
Датченко пишет: «Не могли 
бы вы сообщить, что известно о 
месте захоронения подпольщи-
ков и есть ли там памятник?». 
К сожалению, память героев-
подпольщиков до сих пор не 
увековечена, могила их не най-
дена, их имён даже нет в Книге 
памяти Богучарского района. 
Как мне удалось узнать, такая 
учесть постигла многих, кто 
проходил по закрытым спи-
скам архивов НКВД.

Сейчас, через 73 года после 
освобождения Богучара от 
немецких захватчиков, скажу 
одно: умирая, наши земляки 
знали, что дело, которому они 
отдали свою жизнь, не умрет. 
Они были уверены: их товари-
щи будут бороться до тех пор, 
пока не победят врага. 

А семья Шабельских 16 
июля сорок четвертого получи-
ла письмо от Ивана Туркенича. 
В нем были его фронтовой 
фотоснимок с теплой надписью 
и такие строчки: «За смерть 
своего любимого дяди Степана 
я жестоко отомщу фашистам». 
И слово своё он сдержал.

Молодогвардейцы из Богучара

Слева направо: Спиридон Шабельский, Нина Резникова, Клава Веремеева, Тася Попова, Иван Туркенич.

евгений романоВ,
краевед, г.Богучар

они сражались за родину
7 июля 1942 года штаб Юго-Западного фронта, 
оставив Россошь, перебазировался в Калач. Именно 
здесь органами НКВД была создана школа, которая 
готовила разведчиков. Одними из первых её прошли 
богучарские активисты ОСОАВИАХИМА. Специаль-
ную группу подготовили и для работы на территории 
города Богучар. Возглавил  ее Спиридон Иванович 
Шабельский, человек известный в Богучаре. 

Начальник участка подписки 
Ольга Гончарова рассказывает: 

– Подписываются обычно 
те, кто всю жизнь привык чер-
пать новости из газет. «Ком-
муна» пользуется большим 
спросом, чем другие издания. 
По нашему отделению на утро 
сегодняшнего дня, 8 декабря, 
её пожелали получать более 
50 человек. 

Льготная подписка продол-
жалась весь день, но за те два 
часа, которые провели журнали-
сты в почтовом отделении №18, 
на «Коммуну» подписались 33 
человека. Мимоходом заглянул 
в почтовое отделение директор 
Воронежского музыкально-
педагогического училища Иван 
Образцов и выписал два экзем-
пляра газеты «Коммуна» – один 
на свой домашний адрес, другой 

на адрес областного геронтоло-
гического центра. 

Много лет выписывает нашу 
газету ветеран труда Алексей 
Иванович Скрыпник. Не из-
менил он своей привычке и 
нынче: 

– «Коммуна» мне нравится 
взвешенным, спокойным тоном 
и подробным рассказом о многих 
событиях, которые 
происходят в Во-
ронежской обла-
сти. Ваша газета 
заставляет осмыс-
лить происходя-
щее, задуматься, 
дать принципиальную оценку, 
а может, и взглянуть на проис-
шедшее событие по-иному. Да 
и вообще я считаю, что читать 
серьёзное издание – значит мыс-
лить основательно и глубоко. 

Хотя есть и другие мнения – в 
основном почему-то у женщин. 

Бывший преподаватель инсти-
тута Алла Петровна, женщина 
в возрасте, не хочет знать ниче-
го, что касается общественной 
жизни в стране. Предпочитает 
смотреть телеканал «Культура» 
и читать газету, которая не пишет 
ни одного слова о политике и 
находится вне её. Женщина сред-
них лет Ирина заявила, что живёт 
в посёлке Тепличном, её сыну два 
года, она всегда занята различны-
ми делами и ни одной газеты за 
все сознательные годы жизни не 
читала, поскольку на это занятие 
у неё просто нет времени. 

За соседним столиком в зале 
почтового отделения две взвол-
нованные женщины заполняли 
какие-то документы. Сказали, 

что о подписной кампании во-
обще ничего не знают, поскольку 
у них другие проблемы: полгода 
назад они прибыли с Украины, 
но до сих пор не могут оформить 
российское гражданство. «Вот 
о чём вам писать надо», – посо-
ветовали они нам. 

Молодая симпатичная де-
вушка Вероника работает се-
кретарём в одном из больших 
учреждений города. Она уже 
выполнила поручение своего 
начальника и сделала подписку 
на периодическую печать. 

Председатель президиума Во-
ронежской межтерриториальной 
коллегии адвокатов Николай 
Ткачёв дал указание выписать 
для своих коллег несколько эк-
земпляров газеты: «Сколько себя 
помню, всегда читаю «Коммуну» 
– она обстоятельно рассказывает 
о политической и экономической 
жизни, насыщена информацией. 
На коллегию выписываем не-
сколько экземпляров и с особым 
вниманием следим за публикаци-

ями на правовые темы. Они 
всегда точно и безошибочно 
отражают суть дела». 

Главный врач Воронеж-
ского областного диагно-
стического центра Елена 
Образцова поделилась 

своим мнением: «Наш Центр 
каждый год выписывает «Ком-
муну». Не стал исключением и 
нынешний. Мы работаем с людь-
ми и не можем стоять в стороне 
от социальных проблем, которые 
наиболее полно раскрываются 
именно в газете «Коммуна». 

Читать – значит мыслить

артём дарЬин

Подписка
Многие воронежцы уже не упустили возможность 
по льготной цене оформить подписку на газеты на 
первое полугодие 2016 года. Сотрудники почтового 
отделения №18, которое находится в Воронеже рядом 
с театром оперы и балета, красиво оформили уголок 
подписчика, выложив на столик каталоги и образцы 
подписываемых изданий. 

Ивана Образцова в Воронежской области  
представлять не надо. Он – среди наших  

постоянных читателей.
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ХОККей

«Буран» (Воронеж) –  
«Торпедо» (Усть-Каменогорск) – 2:0

Напомним, что именно с этими командами наша ледовая 
дружина на выезде завершала программу первого круга, и 
тогда подопечные Александра Титова выступили весьма 
успешно. Казалось бы, в родных стенах нужно развить 
успех и стремительно ворваться в число лучших команд 
ВХЛ, но не тут-то было. В пользу «Бурана» было и то, 
что из хабаровского клуба-побратима в Воронеж прибы-
ло солидное подкрепление в лице надёжного голкипера 
Андрюхова и полевых игроков – Алексеева, Копиенко 
и Церенка. Также в заявку «Бурана» были включены за-
щитник Виталий Зотов из ижевской «Ижстали» и хорошо 
знакомый воронежским болельщикам Антон Гловацкий, 
который в последнее время защищал цвета челябинского 
«Трактора».

Первая игра очередной домашней серии вселяла опти-
мизм. Да, в атаке наши хоккеисты не очень-то и преуспели, 
но зато оставили свои ворота «на замке». Ключевым в этой 
встрече оказался опасный момент у ворот гостей в самом 
начале второго периода, когда точным броском отметил-
ся Аслан Раисов. А в концовке встречи тренерский штаб 
«Торпедо» заменил вратаря на шестого полевого игрока, 
пытаясь сравнять счёт, но эти действия привели к точному 
броску Андрея Воронкова в пустые ворота – 2:0.

«Буран» (Воронеж) –  
«Сарыарка» (Караганда) – 2:6

Похоже, казахстанская «Сарыарка» преодолела кризис 
и начала второй круг на мажорной ноте, что не могло не 
отразиться на турнирных показателях. А воронежцев в этот 
вечер было просто не узнать. К началу третьего периода 
«Буран» на родном льду проигрывал с разгромным счётом 
0:4. Затем лучшему бомбардиру «Бурана» Павлу Копытину 
удалось дважды реализовать численное большинство, и 
казалось, что нашим хоккеистам будет по силам вернуть 
интригу. Но неуступчивые гости под занавес поединка 
забросили ещё две шайбы в ворота Андрея Литвинова, 
установив тем самым окончательный результат – 2:6. В 
этом сезоне «Буран» в одной встрече столько ещё не про-
пускал.

«Буран» (Воронеж) –  
«Ермак» (Ангарск) – 5:3

После провального матча против «Сарыарки» воронеж-
цы провели один из лучших поединков этого чемпионата с 
«Ермаком». Первыми добились успеха воронежцы, когда 
цели достиг точный бросок Алексея Князева-младшего. 
Но вскоре сибиряки восстановили статус-кво. Начало 
второго периода оказалось для гостей обескураживающим. 
С интервалом всего в несколько минут Аслан Раисов и 
Павел Копытин (дважды) сделали преимущество в счёте 
подавляющим. Игроки «Ермака» пришли в себя лишь в 
третьем периоде, сократив разницу в счёте до минимума, 
причём третью шайбу они забросили, играя в меньшинстве. 
Концовка встречи оказалась вновь «валидольной». Как и 
в поединке с «Торпедо», гости сняли вратаря и получили 
гол в пустые ворота. Автором пятой заброшенной шайбы 
«Бурана» стал Константин Майоров.

«Буран» (Воронеж) –  
«Сокол» (Красноярск) – 0:4

Трудно объяснить, с чем это связано, но наши хоккеисты 
стали чередовать красивые победы с бездарными пораже-
ниями. Вот и красноярцам удалось взять убедительный 
реванш за недавнее поражение от «Бурана». Первую шайбу 
хозяева льда пропустили под занавес первого периода. А 
вторая 20-минутка оказалась для воронежцев и вовсе про-
вальной – в ворота Ильи Андрюхова гости забросили три 
безответные шайбы. Счёт 0:4 сохранился до конца матча.

– Ребята сами должны понимать, что у нас в команде 
достаточно игроков, – резюмировал главный тренер «Бу-
рана» Александр Титов. – Потерял место в составе – сиди 
и жди своего шанса, а когда он представится – неизвестно. 
Что касается игры с «Соколом», то хочу извиниться перед 
болельщиками за это безобразие. На то были определённые 
причины, и я о них знаю. У нас есть время разобраться и 
двигаться дальше. Думаю, что подобное поражение спустит 
нашу команду с небес на землю.

После 29 игр «Буран» набрал 51 очко и занимает 
восьмое место в турнирной таблице. Очередные игры 
воронежцы проведут на выезде: 13 декабря в Саратове с 
«Кристаллом» и 15 декабря – в Пензе с «Дизелем». А новая 
домашняя серия откроется 21 декабря.

Игра игре рознь
Воронежских болельщиков на старте второго 
круга ждали очень необычные поединки,  
предсказать исход которых было невозможно
леонид ХруЩЁВ
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Для победы над неуступчивым «Ермаком»  
игрокам «Бурана» пришлось буквально летать  

над ледовой площадкой.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
Квалификационная коллегия судей Воронежской области  

объявляет об открытии вакансий по должностям судей  
и проведении конкурса на их замещение: 

Судья Грибановского районного суда (с. Терновка) - 1 ед.
Мировой судья судебного участка № 4 в Калачеевском судебном районе - 1 ед.

а также в связи с предстоящим истечением срока полномочий действующих судей:
Мировой судья судебного участка № 1 в Борисоглебском судебном районе - 1 ед.
Мировой судья судебного участка № 2 в Грибановском судебном районе - 1 ед.
Мировой судья судебного участка № 4 в Левобережном судебном районе - 1 ед.
Мировой судья судебного участка № 1 в Таловском судебном районе - 1 ед.

Выдача необходимых бланков, приём заявлений для участия в конкурсе и документов, 
указанных в пункте 6 статьи 5 Закона РФ «О статусе судей в Российской Федерации», произ-
водятся ежедневно в рабочие дни с 14 часов 00 минут до 18 часов 00 минут в Дополнительном 
здании Воронежского областного суда (г. Воронеж, ул. Орджоникидзе, д.41, ком. 25). Телефоны 
для справок: (473) 222-65-03; 271-99-80.

Официальный сайт квалификационной коллегии судей Воронежской области – http: //
vor. vkks. ru.

Завершится прием документов 15 января 2016 года в 16 часов 00 минут (время москов-
ское).

Рассмотрение поступивших заявлений состоится 16 марта 2016 года с 14 часов 00 минут 
в Дополнительном здании Воронежского областного суда (г. Воронеж, ул. Орджоникидзе, 41, 
ком. 28).                                                                                                                                                                    На правах рекламы.

ООО предприятие «ИП К.И.Т.» 
уведомляет дольщиков 

О НАчАле ЗАСелеНИя жИлОгО ДОМА  
поз. 5/1 в 11 А мкр. СЖР  

(по окончании строительства присвоен адрес: 
г. Воронеж, бульвар Победы, д.46)
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По горизонтали: 6. Ско-
ростной спуск на лыжной до-
ске. 7. Клятвенное обещание. 
8. «Воздушные ворота» Сочи. 
10. Помещение для самолета. 
12. Заграждение из деревьев. 
15. Атом, отличающийся от 
других атомов одного хим. 
элемента. 17. Самое крупное 
непарнокопытное животное. 
18. Продовольствие. 19. Субма-
рина капитана Немо. 21. Гриб, 
растущий на деревьях. 22. Яд. 
24. Девушка, превращенная в 
паука (мифол.). 26. Речь опре-
деленной замкнутой группы 
людей. 28. Качающаяся вилка 
в часах. 29. Водка из Болгарии. 
30. Камера для испытания кос-
монавтов, летчиков. 

По вертикали: 1. Куртка 
горнолыжника. 2. Сосуд для 
варки кофе. 3. Человек, знаю-
щий много языков. 4. Персонаж 
трагедии «Король Лир» Шек-
спира. 5. Раздел математики. 
9. Болезнь глаз. 11. Сопер-
ник по бизнесу. 13. Посинев-
шая малина. 14. Блок Англии, 
Франции, России в 1914г. 15. 
Самая маленькая обезьянка. 16. 
Письменный ответ ради ответа. 
20. Испанский футбольный 
клуб. 23. Состояние сильно-
разреженного газа. 25. Высшее 
спортивное достижение. 26. 
«Экватор» рабочей недели.  27. 
Немецкие братья-сказочники.

Составил Виктор МАРеЙ.

Ответы на кроссворд

По горизонтали: 6. Сноубординг. 7. Зарок. 8. Адлер. 10. Ангар. 12. За-
сека. 15. Изотоп. 17. Носорог. 18. Провиант. 19. Наутилус. 21. Трутник.22. 
Отрава. 24. Арахна. 26. Сленг. 28. Анкер. 29. Ракия. 30. Сурдокамера.

По вертикали: 1. Анорак. 2. Турка. 3. Полиглот. 4. Эдгар. 5. Анализ. 9. 
Катаракта. 11. Конкурент. 13. Ежевика. 14. Антанта. 15. Игрунка.  16. От-
писка. 20. Атлетико. 23. Вакуум. 25. Рекорд. 26. Среда. 27. Гримм.

НОВОСТИ одной строкой
twitter.com/KommunaNews

Реклама.

ВСе НОВОСТИ
Воронежа 
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«Бронза» – у воронежской спортсменки 
В Москве завершился десятый международный 
турнир по бильярдному спорту «Кубок Кремля». 

Воронежскую область представляли пять спортсменок 
(СДЮСШОР №2): Любовь Долгая, Полина Ярошевич, 
Татьяна Максимова, Серафима Шубина и Александра 
Солдатова. В дисциплине «свободная пирамида» Любовь 
Долгая завоевала бронзовую медаль. Воспитанница Бориса 
Попова и Татьяны Максимовой показала третий резуль-
тат среди 63 участниц. Обладательницей медали высшей 
пробы стала Диана Миронова (Москва), Екатерина Пере-
печаева (Белоруссия) завоевала серебряную награду.

Юрий ШАМИН.

 «Коммуна» заставляет осмыслить 
происходящее, задуматься, дать 

принципиальную оценку, а может, и взгля-
нуть на происшедшее событие по-иному. 


